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水庆霞
的新难题

●
11 月 2 日，肖裕仪飞赴澳

大利亚，加盟阿德莱德队。肖
是中国女足第11位留洋球员。

肖不会是最后一位留洋球
员。另有一位中锋也在办理着
赴西班牙踢球的手续。

留洋球员多，说明中国女
足球员还不错。她们去海外较

高水平的联赛踢球，学习锻炼，开
阔眼界，进一步增强竞技能力，是
大好事。

但是，从目前的情况看，也有
一些问题。譬如加盟大巴黎的杨
莉娜似乎还没上场踢过比赛，有
的场次连大名单也没进；先去一
步的李梦雯也只是踢替补，上场
时间也很少。再譬如加盟马德里
CFF的唐佳丽，踢替补，上场时间
不多，最近的一场，第93分钟（补
时）才上场。

在丹麦踢球的赵瑜洁，在瑞
士踢球的张琳艳，倒是常常首发，
有进球、有助攻，表现不俗。

但是，丹、瑞两国的联赛水平
怎么样，不得而知。

●
也有欧洲的俱乐部看中肖裕

仪，但肖选择了澳大利亚，原因是
在与阿德莱德主帅的沟通中，肖
得到了保证上场时间的承诺。肖
的选择是明智的。

留洋，如果踢不上比赛，效果

会打折扣，是肯定的。
●

近期，女超联赛在昆明海埂
进行，已踢了四轮。从比赛看，不
少球员，包括中国女足球员，状态
不佳。

主要原因，是球员长时间没
有比赛。女超分为两个阶段，第
一阶段 10 轮比赛 5 月 14 日就结
束了。间隔近五个半月，才开始
现阶段的比赛。中国女足球员海
外拉练比赛回来，也有一段时间
了。

练是练，赛是赛。没有比赛，
球员是很难进入竞技状态的。

●
明年 7 月，女足世界杯鸣哨

开战。备战时间是足够的，问题
是备战期间，有没有比赛踢？有
多少比赛踢？其中有没有高水平
的比赛踢？

光靠集训，能将状态调整到
最佳？这是要打个大问号的。

水庆霞面临着新难题。

难堪的男盛女衰

●中国体操男队在2022年
世界体操锦标赛上勇夺男子团
体决赛冠军。这是中国小伙子
的又一次罕见的大逆转，在资
格赛角逐中，日本队总分排位
第一，而中国队落后于英国队
和美国队为第四名。中国队还
能站立到领奖台上吗？应该讲
日本传媒的嗅觉是足够敏锐
的，尽管中国队在资格赛中差
距本队有 10.766 分，六个项目
得分也全部落后于日本队，但
日本电视台仍然视中国队为最
大威胁。他们在直播决赛前就
列表将中日两队的优劣进行逐
项对比，全然没有把英、美两队
放在眼里。日本体操宿将内村
航平认为他们的队伍在四个项
目中实力远超中国队，而中国
队只有在两个项目中具备领先
水平。一句话，日本人夺冠，中

国人追赶无望。大家熬夜看了这
场决赛吗？中国队以稳定的心
态、稳定的发挥、稳定的得分，在
决赛中逆袭成功，最终以总分领
先于日本队将近 4.5 分拿下了男
团冠军。日本选手有点失态，主
将桥本大辉从单杠上掉杠。谷川
翔从鞍马上落马，赛后他还哭了
鼻子。日本队得了男团亚军。媒
体猜对了一半，中国队是他们最
强劲的对手，没错。但他们能如
愿战胜中国队，错了。在北京时
间上周六的凌晨，日本队桥本大
辉以领先中国选手张博恒 0.433
分的优势获得男子全能金牌，张
博恒银牌，谷川翔铜牌。日本男
队总算也扳回了一局，全队笑容
灿烂。中日体操与中日乒乓相
似，彼此为长年的拼搏对手。谁
也不要轻视谁。2024年奥运会，

巴黎见吧。
●中国体操女队在这次世锦

赛中仍然低迷，在女子团体决赛
中排名第六，为此错失了直通巴
黎奥运会的机会。中国女子体操
近年来江河日下，已经不在世界
一流强队的行列。在神州许多竞
技项目中女子成绩大大超越男子
成绩，阴盛阳衰。只是在体操项
目中出现了多年的男盛女衰。究
其原由，专家们说女选手“腿软”
所致，又说国内器材所致。依我
看，中国体操所谓的小个子时代
落后了。欧美女选手出场是少
女、大姑娘。中国队出场的是女
孩子、小姑娘，身材矮小、力量单
薄。一亮相就吃亏了印象分。要
使女子体操东山再起，从选材上
起步吧。不算是外行闲话吧，呵
呵。

两张罚单

刚刚过去的这个周末，中
国足协连续开出了两份罚单。

首先是关于欠薪的。这是
针对之前7月底那个时间限制
所进行的处罚，原本就垫底的
河北队分数归零。真正对中超

的保级形势产生直接影响的是武
汉长江被扣除 3 分，目前他们已
经和广州城同分。

武汉长江终于彻底被拖进保
级泥潭。李金羽、李玮锋、郑智，
三位昔日国足队友，谁能在三选
一的保级大战中获得可能是仅有
的一个上岸机会？

目前中超争冠球队应该不存
在欠薪的问题，所以如果对欠薪进
行处罚，真正影响的就是保级形
势。武汉长江这么一扣分，接下去
的比赛，至少两支广州的球队都看
到了希望，河北已经确定会降级，
甚至有可能会提前退出，相比之
下，两支广州球队是全部都降级还
是能保住一支，关键还看武汉长江
会不会被他们拖下去。

也就是在上个周末，河北俱

乐部发布情况说明，关键点是在
第 5 条。概括起来意思就是：如
果一线队球员你们愿意继续踢，
那咱们就把这个赛季踢完；如果
不想踢，那我们现在就退出中超
联赛，俱乐部不会为球员离开设
置障碍，还会为你联系下家。

当俱乐部连解散退出都不怕，
球员讨薪之难，也就不难想象了。

说到罚单，上个周末的另外
一张罚单是给了山东泰山的门将
王大雷。王大雷被给予了4场的
追加停赛，在职业生涯中，像这样
重的罚单，王大雷之前应该还没
有遇到过。

在非常白热化的中超争冠
PK中，王大雷的停赛和孙准浩可
能去参加世界杯的缺席，都会是
山东泰山即将面对的挑战。

特殊情况
特殊对待

大满贯冠军是否应该有直通
年终总决赛的资格？英国球员诺
里的一番话，把男子网坛原世界
第一德约科维奇推上了风口浪
尖。而在今年这个充满着特殊情
况的赛季，诺里的质疑也暴露出
了ATP和WTA规则的差别。

根据ATP官方规则，冠军积
分排名在第8-第20名，且当年获
得大满贯冠军的球员能够入围年
终总决赛。在今年 10 月的阿斯
塔纳站夺冠后，德约的冠军积分
升至第10，根据规则获得了总决
赛席位。在诺里看来，德约是靠
今年的温网男单冠军才得以入围
总决赛。在今年温网宣布取消积
分后，打入男单四强的诺里没能
获得应得的 720 分积分，他认为
自己“损失惨重”。

不过，在巴黎大师赛男单八
强赛2比0战胜穆塞蒂后，德约的
冠军积分升至第八，即使不凭借
这条特殊规则也能直接入围。可
以说，德约以实际行动打消了诺
里的质疑。ATP 发言人对此表
态，取消温网积分对所有人都公
平，没必要改动其他规则。

ATP 这条规则的初衷，在于
能给予大满贯冠军“更多奖励”，
毕竟拿到大满贯冠军，和称霸巡
回赛的难度不在一个频道上。然
而，今年的温网女单冠军莱巴金
娜没有获得入围年终总决赛，原
因在于WTA 没有相应的特殊条
款。规则的本质，是球员是否是
大满贯冠军，而非他们是否拿到
了积分。

和ATP相比，WTA在没有了
小威、巴蒂，缺少哈勒普等人的情
况下，的确“水”了许多，也因此出
现了许多“一满贯”球员。况且，
莱巴金娜并不是类似德约的网坛
霸主，目前的成就难以和德约比
较。但既然 ATP 早已有类似条
款以保证大满贯冠军能够入围总
决赛，WTA 为何对此没有行动？
按照ATP的规则，如果莱巴金娜
是因为冠军积分排名没有进入前
20而无缘总决赛，至少还能让人
信服。但如果只是没有规则或兜
底条款，那么这很难有说服力。

也许温网取消积分、德约因
为未接种新冠肺炎疫苗从而被多
国拒绝入境参赛等情况过于特
殊，或许下赛季不会再出现类似
情况，但保障球员的权益，应该是
ATP 和 WTA 所做的。德约在本
赛季参赛数量受限的情况下还能
闯入年终总决赛，本身就是他实
力的体现。但莱巴金娜能拿到温
网女单冠军，也并非轻松之举。

这个赛季特殊情况成堆出
现，是对 ATP 和 WTA 的一大考
验。潮水退去，才能发现问题的
存在，和规则的不合理之处。

圈养还是散养

中国足球喜欢集训，集训的
历史可以追溯到新中国足协成立
的第一天。

那时候，中国足协从足球运
动发展比较好的上海、北京和天
津等地抽调一批球员组成国家队
去匈牙利集训了几个月。彼时匈
牙利在世界杯赛上大放光彩，中
国队在那里集训回来，如同猛虎
下山，变了一批人。

其实，说变化很大，也只是在
理念和足球技战术的运用上有了
进步，球员的底子不可能有太大
变化。那时的一批球员，其水平
在当时亚洲有着极高的声望，其
地位远高于现在，只可惜那时中
国足协还在国际足联之外，否则
打入世界杯早就可以实现了。

自那之后，国足的长期集训
便不可动摇，并视为必须，甚至高
丰文的国青队在世界青年足球比
赛中表现出色，回国后有股强大
的声音要求这支队伍保留下来，
再其后朱广沪率领的健力宝队在
巴西训练五年后也有模有样，同
样有声音希望队伍保留下来。

这些都是“计划足球”时代的
产物，因为没有职业联赛，或者职
业联赛不完备，球员进国家队长
期集训，对于球员所属的球队来
说，实力有所减弱，且无经济方面
的收益，足协便给有上调球员的
球队积分鼓励，球队也就没什么
意见了。那个时候国家队队员长
期在国家队集训不打联赛的现象
太正常不过了。

如今不同了，职业足球再“不
职业”，球员与球队之间的关系，
也远非专业足球时那么可以若即
若离。但长期集训这个思维在中
国足球（包括其他项目的运动
队），却根深蒂固，其依据是：长时
间集训可以让球员熟悉，更适应
对付各种比赛中出现的问题，并
给这种长期集训加上一个好听的
名称：磨合。

经过近 30 年的职业足球熏
陶可以看出，这种磨合，其实也就
是低水平的熟练，培养的是流水
线上的工人，不可能有创造力。
而足球，很多时候就是场上即兴
创作，比赛形势瞬息万变，球员的
跑位，穿插接应，攻门的方式，千
变万化，不可能通过沙盘推演练
习出来的。

不久前中国U21国青队在克
罗地亚集训 84 天，打了 26 场比
赛，人困马乏，这样把球员长期圈
在一起的集训方式，对于年轻球
员的成长未必是最好的，球员心
理上和生理上极度疲倦，也不可
能会有创造性地发挥。与其这样
圈在一起，不如将他们分散放养
出去，再聚拢起来，至少重新归队
后每个人有新鲜感，上场的兴奋
性和表现欲也更强。至于如何

“放养”，这是另一个话题，先别说
难，重要的是想不想这样去做。

？


